

Escala Crítica/Columna diaria

*Quiere el PRI 132 legisladores menos; también el PAN

*En tres años el Congreso federal costó 30 mil millones

*Salida de López Obrador modifica fuerza de la "tribus"

Víctor M. Sámano Labastida

HACE TRES AÑOS el presidente Felipe Calderón propuso la reducción de 500 a 400 el número de diputados federales, suprimiendo 60 distritos de mayoría y 40 curules plurinominales, y de 128 a 96 los senadores, quitando la lista nacional, de manera que se eligieran tres por estado. No pasó la propuesta, pero ahora el PRI la hizo suya con una modificación: las cien diputaciones federales que se anularían están comprendidas en el reparto proporcional.

Aunque el argumento de unos y otros asegura responder a los reclamos de los ciudadanos frente al alto costo del Congreso mexicano, en realidad también tiene un sentido político: limitar la presencia de las minorías y asegurar una mayoría cómoda al partido en el poder.

No falta razón, sin embargo, a quienes se quejan por la pesada carga presupuestaria que significan diputados, senadores y diputados locales. Le comenté hace unos días que entre legisladores federales y estatales México tiene un mil 785 hombres y mujeres haciendo leyes en todo el país. Tan sólo el Estado de México cuenta con 75 diputados locales. En Tabasco, como usted sabe, hay 35 diputados, 21 de mayoría y 14 plurinominales.

Cuando Calderón presentó su iniciativa el PRI respondió que no era prioritaria y el PRD simplemente la rechazó.

COSTOSA OBSCURIDAD

CIERTO ES que hay un enorme costo en el quehacer legislativo mexicano. Tan sólo las cámaras federales costaron en tres años 30 mil millones de pesos. Tan sólo en el 2012, el Senado tuvo un presupuesto de 3 mil 556 millones 947 mil pesos, en tanto que la Cámara de diputados dispuso de 5 millones 944 mil pesos. La Auditoría Superior de la Federación, encargada de vigilar el buen uso de los recursos, contó con un presupuesto de un mil 486 millones de pesos. En total, casi once mil millones; la tercera parte del presupuesto de Tabasco

durante un año.

Escribió Elena Michel en El Universal (17/VI/2012): “Mientras que en Chile cualquier ciudadano, con tan solo un click en su computadora, puede saber que la senadora y escritora Isabel Allende dejó de trasladarse en una camioneta Xtrail 2003 una vez que llegó al escaño para utilizar un Station Wagon del año, gracias a la declaración patrimonial e, incluso, la declaratoria de “intereses” notariada que ella, como los otros legisladores, están obligados a publicar, en México ni siquiera es posible saber los nombres de los senadores que viajan al extranjero”. Tampoco podemos saber muchas cosas.

Esto lleva a la interrogante si en realidad la solución al gasto que representan los legisladores es que sean menos, o que haya más transparencia y control en los recursos. Y que se disminuyan las dietas.

Aunque los politólogos y los ciudadanos se quejan de la escasa representatividad de sus diputados o senadores, una disminución de su número afectaría la pluralidad expresada en los Congresos. Pero, ¿para qué nos sirven?

DILEMA: APLAZAR DECISIONES

LA DECISIÓN de Andrés Manuel López Obrador ha desatado críticas y apoyos dentro del PRD. Mientras los jefes de las corrientes que controlan la dirigencia nacional solaztequista –Jesús Ortega y Jesús Zambrano, de NI; Dolores Padierna, IDN- lamentaron la salida del ex candidato presidencial, pero se dijeron abiertos a posibles alianzas, en Tabasco los más duros juicios contra AMLO provinieron del ex senador Auldárico Hernández y Pablo Rodríguez Bonfil. Se puede prever que estos personajes y los vinculados a Ortega y Bejarano se mantendrán en el PRD.

De acuerdo a lo expresado por los propios operadores de AMLO, Martí Batres y Ricardo Monreal, por el momento no habrá movimientos en las fracciones parlamentarias, aunque varios senadores y diputados participarán como organizadores de las asambleas distritales para convertir a Morena en partido político.

En el caso de los tabasqueños, los senadores Adán Augusto López y Fernando Mayans Canabal, serán enviados de López Obrador a Tamaulipas y Nayarit, respectivamente; los diputados federales Gerardo Gaudiano, Lorena Méndez y María Fernanda Romero, serán comisionados a Campeche, Veracruz y Nuevo León; Tomás Brito irá a Quintana Roo, y Marcos Rosendo Medina, irá a Durango.

Otros tabasqueños sin cargo público actual pero cercanos a López Obrador, que también tienen encomendados los trabajos organizativos de Morena son, por supuesto, Octavio Romero y Alberto Pérez Mendoza; Néstor Núñez, hijo del gobernador electo Arturo Núñez; Javier May Rodríguez; Rodolfo Lara Lagunes, Aída Castillo y Andrés López Beltrán (hijo de AMLO); los hermanos José Ramiro y Pío López Obrador; Rafael Marín Mollinedo; Alejandro de la Fuente y Cesar Burelo.

Aunque no tienen tareas formales, entre quienes se han declarado convencidos lopezobradoristas están Rosalinda López, Mónica Fernández, Rafael Elías Sánchez, Juan José Peralta, Joel García González, Francisco Lastra, Antonio Solís, entre muchos otros. Decenas

de ex integrantes de la dirigencia estatal perredista se tomarán su tiempo pero finalmente tendrán que tomar una decisión; no pasarán dos años, como ayer se dijo, porque la organización formal del nuevo partido comenzaría en enero próximo.

Sin duda que el anuncio de López Obrador modificará la fuerza y representatividad de las corrientes o tribus. En Tabasco, por ejemplo, los llamados focilistas (encabezados por Juan Manuel Fócil), tienen actualmente 54 votos en el Consejo Político; seguidos de los delegados coordinados por Javier May que suman 30 votos y de los de los López Hernández que cuentan con 27; el grupo identificado con Auldárico Hernández reporta ocho representantes en ese órgano de dirigencia. Son las fuerzas que se midieron en la pasada elección de dirigente.

También las candidaturas recientes, para diputados locales y alcaldes, aunque fueron sometidas a encuestas, también pesó la capacidad operativa de las corrientes internas.

AL MARGEN

UN BOLETÍN de la oficina del gobernador electo, Arturo Núñez, advirtió sobre un personaje que se dice encargado de recoger los papeles para los interesados en tener un empleo en el próximo gobierno. Es falso y nadie tiene esa atribución, indican. Reportes llegados a esta columna señalan que hay por lo menos tres presuntos “caza talentos”, pero que nada tienen que ver con el futuro gobierno nuñista...BALANCÁN, Macuspana, Tacotalpa, Tenosique, Huimanguillo, fronteras que no deben descuidarse. (vmsamano@yahoo.com.mx)